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前言

　　2008年6月1日，在汶川大地震后不久，我完成了《过一种幸福完整的教育生活&mdash;&mdash;朱
永新教育讲演录》一书。
我把那本小书献给了那些在大地震中为了学生而失去自己忘记自我的教师们，献给那些再也不能感受
儿童节的学生们，同时，也献给准备在北川推进新教育实验而壮志未酬的尚勇局长的在天之灵。
那本小书的微薄稿酬，也用于北川的教育重建。
　　当时，我写下了这样的文字： 说起来大家可能不相信，我本来也是一个不会说话的人，更谈不上
讲演了。
小学的时候，我甚至有很长一段时间&ldquo;结巴&rdquo;，不愿意讲话，经常是一个人沉浸在书本之
中。
到了中学，情况有所好转，但是也只是与好朋友交流交流。
所以，读大学之前，我好像连小组长也没有干过。
　　进大学以后，读到一本传记，其中讲到这个传主如何把石子含在嘴里训练口才的故事，对我的震
动很大，我开始意识到表达与沟通能力的意义，于是经常主动地讲话发言，甚至愿意 &ldquo;承
包&rdquo;别人不太愿意做的事情，代表小组交流讨论的结果。
　　尽管有时候也出洋相、闹笑话，但是我行我素，依然如故。
慢慢地，我发现自己会说了，自信了。
　　我个人的这段经历，成为后来新教育实验的六大行动之一 &ldquo;培养卓越口才&rdquo;产生的重
要背景。
我一直认为，人的表达与沟通能力是非常重要的，也是一个人一生最需要的东西之一。
　　无论从事什么职业，善于表达、善于沟通的人，总会有更多的机会。
教师，是以&ldquo;舌耕&rdquo;为业的，自然应该有语言表达的能力；领导，是以鼓动激励为重要工
作内容的，自然应该是演讲的高手；企业家，要营销自己的产品，自然应该&ldquo;巧舌如簧&rdquo;
；演员，要感动观众，不仅讲话要抑扬顿挫，甚至要调动肢体语言。
就是我们每一个普通的人，在日常生活中，这种表达与沟通的能力也是不能或缺的。
人与人的矛盾，90％是由于沟通不畅造成的误会。
　　在新教育的实践中，我们逐渐认识到，口才训练、沟通技巧固然重要，如果没有思想的力量，再
好的口才也是不能够感动人的。
所以，我们在新教育实验中提出，&ldquo;要想说得精彩，必须思考得精彩&rdquo;。
讲演的最高境界，已经不是语言，不是激情，而是思想。
阅读是思想之母。
所以，新教育实验强调阅读，主张&ldquo;营造书香校园&rdquo;，认为一个人的精神发育史就是他的
阅读史，在学校里开展了&ldquo;晨诵、午读、暮省&rdquo;的新教育儿童生活方式，进行了&ldquo;毛
虫与蝴蝶&rdquo;的儿童阶梯阅读。
　　当然，在日常生活中，&ldquo;说&rdquo;的前提是&ldquo;听&rdquo;。
说话的艺术在很大程度上取决于听话的艺术。
善于聆听的人，才能够激发起对方表达与沟通的兴趣，才能够深入了解对方的思想与意图，也才能够
真正地说到位，说清楚，说流畅。
所以，我一直主张语文教学还应该教会学生聆听。
如学会在别人讲话的时候眼睛看着对方，学会用心理解对方讲话的要点与目的，学会用肢体语言积极
地反馈和肯定等。
其实，聆听本身也是对人的尊重。
　　践行新教育实验六年来，我深深懂得，讲演的效果不仅取决于思想的深刻，也取决于行动的力量
。
六年前，我决定将新教育实验懵懵懂懂的思想变成行动时，我怎么也没有想到，她会变成燎原星火，
凝聚了一群教育理想主义者，感染并影响了百万师生。
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尽管新教育实验还存在诸多亟待完善的细节，距离我们的教育理想还很遥远，但我们毕竟上路了。
行走的日子里，我们开始将&ldquo;只要行动，就有收获&rdquo;，化成我们的哲学。
　　收入本书的部分讲演，与其说是讲出来的，不如说是做出来的。
　　行动中的我，在知天命之年，开始懂得讲演的最高境界，不是用&ldquo;嘴&rdquo;说话，而是
用&ldquo;心&rdquo;说话。
写作这篇序文的时候，我们新教育实验团队的骨干成员，正在四川大地震后建立的八一帐篷小学，用
新教育实验倡导的心灵的教育，爱的教育，生命的教育，抚慰劫后余生的学童们满目疮痍的心灵。
　　我们的团队赶赴灾区后，很快就与北川教师进修学校校长徐正富走到了一起。
讲到自己眼睁睁看着学生向自己求救并死在自己面前自己却无能为力，一向乐观健谈的徐正富，一次
次流出揪心的泪水。
他们说，北川几所学校损失惨重，而北川很多很多教师们仍然坚守岗位呵护学生，他们中许多人丧失
了亲人。
记者来采访，上级部门要写事迹材料，没有人愿意写，因为整个教师群体都是好样的。
　　听到这些，我再一次明白．，在洁净的心灵面前，语言是黯淡的。
讲演者需要训练的是技巧，是思想，是行动，然而大声音必定诚实，离开了爱人爱世界的心灵，最高
技巧的演讲，也会蜕变成缺乏人性的煽动。
　　两年多以后的今天，读着自己的文字，仍然热泪盈眶。
是的，我想对北川的朋友们说，对北川的新教育人说，无论我们身在何方，我们的心是如此深刻地系
在一起&mdash;&mdash;我们的心是如此深刻地相通着，这不止是因为我们共同的肤色，我们共同的语
言，我们共同的祖国，还因为我们有了共同的骄傲和灾难，以及我们作为幸存者，为逝者作证的共同
命运。
　　去年5月，新教育研究中心的老师们告诉我，北川的大地已经恢复了安详与静谧，田野上的庄稼
平坦整齐。
但是我们都知道，那道深深的裂痕，毕竟已经发生过，那些美好的事物，已经留存在我们的心中。
　　但是，我们同样不会忘记地震之后一年中的无数个日日夜夜，幸运与感恩，失落与惆怅，希望与
奋发，悲伤与落寞，勇敢与坚强。
　　这平坦的田野可以为灾区人民作证，这整齐的房屋可以为中国同胞作证，我们脸上的坚毅和勇敢
可以为生命作证。
是的，我们是这一切的见证，我们是灾难的见证人，更是重建的见证人和参与者，我们还是一切美好
的保存者，因为通过我们，那些美好的事物&mdash;&mdash;悠悠的羌笛，美丽的城市和山寨，优美的
舞蹈和动人的传奇，都不会从这个世界上消失。
相反，经历了这样的灾难，它们会更美丽，更坚强，更有生命力。
　　相传北川是大禹的故乡。
大禹，是中华民族抵抗自然灾难的最伟大的象征。
北川人民、北川师生这一年来的努力，是延续着大禹的这个精神的。
我非常幸运地作为一个民进入，一个新教育人，也能够参与到这继承传统的重建工程中。
　　两年多来，北川新教育人在徐正富校长的主持下，坚持在伤痛和困难中，把美好的诗歌，美好的
故事，把绘本和童话，带给经历过灾难的孩子们，坚持晨诵、午读，以及发自生命的书写与涂画，这
种教育的责任感，感动着广大的非灾区的新教育人。
　　两年多来，干国祥、马玲等新教育志愿者，数次深入灾区的孩子中，亲自带班、上课，和老师们
亲密接触，共同生活，把新教育理念，传播到最需要它的地方。
这种朴素、宁静的行为，持久地感动着我，也激励着广大的老师们。
　　两年多来，教育在线的网友，我所遇到的许多同胞，包括港台和海外的同胞，都不曾忘记这一场
我们共同的灾难和我们共同的职责。
　　我知道，重建家园是一个漫长而艰辛的工程，这两年只是走出了卓有成效的第一步，前面还有更
多的困难需要我们克服，还有更多的美好需要我们守护，还有更多的蓝图需要我们描绘，我们要珍惜
自己这幸存下来的生命，因为这身体里，这精神里，有着中华民族，有着北川羌寨尚未完成的梦。
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　　两年多前，新教育人曾经对不幸的逝者承诺：我们将让曾经美丽的你们的家园，重新拥有蓝天、
白云、清澈的河流和郁郁葱葱的树木；我们将让曾经飘荡的歌声，依然在你们的亲人中间，依然在你
们的村寨与城市上空回荡；我们将让你们的孩子们，你们的绵绵不息的后人，依然在这片古老的大地
上，生生不息，歌唱不息&hellip;&hellip; 两年多之后，看到正在重建的新北川，看到从废墟上面重新
站起来的北川人，看到以徐正富校长为代表的北川新教育人，我们终于可以坚定地相信，这片古老的
大地上，一定会飘荡着永恒的歌声，一定会涌起永恒的希望。
　　2008年出版讲演录的时候，由于篇幅的限制，诸如《成功六字诀》等许多讲演没有收入。
山西教育出版社的老朋友刘立平兄一直希望我能够把这些没有收录的讲演文字集辑出版。
他们告诉我，讲演的文字是说话的声音的记录，这些记录是其他文字难以替代的，也是读者喜欢的一
种文体，读书如见其人，如闻其声。
在他们的鼓动下，在朱寅年、韩小刚等朋友的帮助下，我利用业余时间整理了这本新的讲演录，作
为2008年讲演录的续集。
我愿意再次把这本小书献给北川那片经受过苦难与坚强、大悲与大爱的土地。
　　朱永新 2011年2月15日 于北京滴石斋
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内容概要

　　朱永新是大学教授，饱学深思，著述甚丰，又多年担任主管教育的政府官员，新教育实验走一条
书斋钩玄抑或行政推广的路径都似乎顺理成章，但他却始终坚持田野研究、民间操作和平民话语，依
托基层学校和教育在线网站，让万千扎根教育沃壤的一线教师心潮澎湃地卷入这项实验。
　　《教育的使命：朱永新教育讲演录》供教育界的各位朋友阅读学习。
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作者简介

　　朱永新，著名教育家，全国人大常委，民进中央副主席、中国教育学会副会长、苏州大学教授、
博士生导师。

　　在国内和美国、英国、日本等国发表有关教育的论文400余篇，著有《朱永新教育文集》（十卷）
、《我的教育理想》、《一次梦想的远征》、《回到教育原点》、《走近最理想的教育》、《新教育
》、《我在政协这五年——一个民主党派成员见证的中国民主政治进程》等，主编《当代日本教育丛
书》等30余种图书，并主持《教育科学精品教材译丛》、《新世纪教育文库》的编选与出版工作。
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书籍目录

记录自己的声音（自序）
　携手共圆新教育之梦
新教育实验与素质教育
　“新教育实验”和教师的专业发展
　新教育实验区的10年关键词
　知识、生活与生命的共鸣
　有心做人，用脚思考
　书写教师的生命传奇
　⋯⋯
把最美丽的东西给最美丽的童年
用科学发展观引领中国教育
后记
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章节摘录

　　我们新教育人、新教育实验区的领导应该有危机意识。
我经常说，新教育在过去的五年发展非常快，也得到了社会的广泛认可，但是大家要清楚，我们面临
的问题还很多。
昨天晚上我和昌楼讲，新教育最大的危机是我们自己，最大的敌人也是我们自己。
我在读一本书，《从优秀到卓越》，我觉得这本书非常好，对新教育人很有启发。
从优秀到卓越的最大的障碍是什么？
就是优秀本身。
这本书的第一章就叫&ldquo;优秀是卓越的大敌&rdquo;，说这就是为什么很少有优秀者达到卓越的主
要原因。
很少有人能够过上真正美满的生活，基本原因是过上&ldquo;好生活&rdquo;很容易。
　　如何打造一个永恒的新教育？
关键在于对新教育要有危机感。
毫无疑问，我们的新教育实验是当今中国最优秀的教育实验之一。
很多新教育人、新教育学校，在新教育实验中实现了真正的成长。
我最担心的是我们容易为这些可喜的成绩所陶醉，我们需要有清醒的认识，认识到我们到底要走到哪
里去。
　　最近我一直在担心，担心新教育因为我个人的原因而发生很大的变化，比如因为我的调动而结束
。
我这一生都在为新教育作准备，前半生，或者说大半辈子，我所有的经历，无论是做搬运工、翻砂工
，还是做会计、秘书等工作，无论是读书，还是做政府管理，无论是研究心理学，还是研究教育学，
都在新教育实验中派上了用场。
新教育的许多理念，并不是拍脑袋拍出来的，而是在实践中不断思考的结果。
比如说我们的&ldquo;六大行动&rdquo;，为什么说要把它们打造成为新教育的品牌？
因为我觉得真正教育中那些最伟大的思考、最成功的实践，都包含在&ldquo;六大行动&rdquo;中。
真正做好了，教育的主要问题就解决了。
&ldquo;六大行动&rdquo;中最重要的是书香校园建设。
我一直说，即使其他所有的事都不做，只把书香校园做好，也已经是对中国最大的贡献。
　　我越来越认识到书香校园建设的价值与意义。
真正把这个事情做好了，学生的品质、素质，包括应试能力，就都不用担心。
前不久我到运城，那里的学生牛到什么程度？
你随便提出个问题，孩子就能够自己辩论。
孩子们的成熟老到，让我们很佩服。
读书最多的孩子读了三百多本书，就这么几年的时间。
当然，从全国的范围来看，理解新教育理念的人还不是很多，真正认可这一理念的人也不是很多，如
果我们再多一些运城这样的实验学校，通过一百所、一千所学校来反复证明阅读的好处，我相信这很
可能改变我们整个的教育。
我相信，如果我们建设书香校园十年、二十年、五十年，我们也可以改变整个民族。
　　幸亏我们有一群人，至少我们在座的各位，有这样一个共同的理念，不能因为各种各样的变化而
影响到我们的事业。
从目前来看，人对事的影响太大了。
一所好学校，往往有一个好校长；一个好的实验区，往往有一个好局长。
这是好事，也是坏事。
好就好在因为有一批好校长、好局长认同了新实验的理念，推动了新教育的事业；坏就坏在新教育不
能仅仅依靠某个人的作用。
绝大部分脱离了新教育实验的学校，都是因为换了校长。
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新的校长要出自己的政绩，要标新立异，前任校长做的，他往往不愿意做。
　　新教育的发展一定要不断地吐故纳新，要建设一个专业化的团队，要让优秀的人才以新教育为职
业。
在座的新教育人都是兼职，如果工作岗位进行了调整，就很难再将新教育实验的事业坚持下去。
接下来，我们还要争取在一些大学成立研究机构，也要在一些区域125成立研究中心。
为什么不可以呢？
当我们的研究中心遍布全国各个实验区时，品牌就慢慢打造出来了。
以后我们甚至可以像国家聘请长江学者一样，寻找我们的&ldquo;新教育教授&rdquo;。
　　现在新教育实验学校有500多所，两张皮的学校比较多。
部分学校出于各种各样的原因也作了实验，但新教育实验并没有真正成为学校自身的需要。
　　&ldquo;六大行动&rdquo;完全是整合的，要进入课程中，融合到校园中，这样的新教育才算真正
做好了。
临淄实验区的张桂芝老师说过一段话：&ldquo;从真正走进教育在线的那一刻起，我的生命便发生了改
变。
新教育实验既然把大家发动起来了，我们就有责任把它做好。
&rdquo;我在北京会议上讲过，新教育是一锅石头汤，实验区也是一锅石头汤，包括运城，包括其他一
些优秀学校，都是共同来描绘一个新教育的蓝图。
我们每个实验区都有亮点，都有自己独特的东西，在进行新教育实验的过程中也创造了一些比较好的
经验。
这里，我想用10个关键词来概括实验区的工作。
　　&hellip;&hellip;
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